

Escala Crítica/Columna diaria

- * Jorge Ávalos Ramón gana la partida a Nicolás León
- * Difícil trayectoria opositora en tierras tabasqueñas
- * Entre alianzas locales y las necesidades nacionales

Víctor M. Sámano Labastida

EL NUEVO dirigente estatal del PAN, Jorge Ávalos Ramón, tenía el pulso de los consejeros de su partido desde abril pasado cuando una mayoría aplaudió su intervención en la asamblea de instalación de quienes ayer votaron por el relevo de Nicolás León Cruz. Obtuvo 39 votos contra 23 de Julio González, a pesar de que horas antes otro aspirante, Walter Iglesias, había anunciado su apoyo al ex delegado del Fonaes, en una fallida “operación pinza” para asegurar la continuidad del grupo de León Cruz.

Si bien la política que el PAN aplique en Tabasco estará subordinada a las decisiones de su dirigencia nacional, más aún ahora que se realizarán conjuntamente las votaciones para Presidente y Gobernador el mismo día, Ávalos es un convencido de las alianzas electorales, aunque pone énfasis en el fortalecimiento interno del panismo para no tener negociaciones en desventaja. Le tocará conducir la selección de los candidatos de su partido en Tabasco y las campañas del 2012.

CUESTA ARRIBA

TABASCO no ha sido una plaza fácil para el PAN, a pesar de que circunstancias externas favorecieron su crecimiento en los años recientes, como lo fueron las exitosas campañas de Vicente Fox (2000) y de Felipe Calderón (2006), aunque su promedio de votación se ubica en un 10% (sin contar caídas de hasta el 2.1% en las elecciones para gobernador en el 2000. Su mejor registro lo tuvo en ese mismo año pero en los sufragios para las diputaciones federales.

En ese tiempo el PAN hizo, me parece, su única alianza que involucró a Tabasco: el PVEM se sumó a la coalición de Vicente Fox. Pero fue un acuerdo nacional. Hasta ahora, los panistas han tenido que ir con sus solas fuerzas a la contienda, beneficiados por las rupturas en el PRI y en menor medida en el PRD. Aun más, con los solaztequistas tuvieron una alianza “de facto” en el 2003, cuando el virtual retiro del candidato perredista permitió al panismo tener su

primera diputación de mayoría.

Pero también la polarización de la disputa por el poder en Tabasco entre el PRI y el PRD impidió un mayor crecimiento de la estructura del PAN. Aunque, como también anoté en otra colaboración, el surgimiento de una oposición más competitiva entre 1988 y 1991 favoreció a la movilidad de un partido que había sido más o menos testimonial.

Pese a los pronósticos en contra, y otra vez ayudada por una serie de factores externos, la administración de Nicolás León entrega buenas cuentas: tres diputaciones locales, una federal y dos alcaldías, las primeras en la historia de ese partido en Tabasco.

AHORA, LOS CANDIDATOS

ANOTAMOS en otro comentario (mayo de 2007) que la presencia electoral del PAN en Tabasco se remonta a 1946 –siete años después de fundado en 1939-, pero es hasta la década de los setentas cuando Mario de Jesús Evia, José Luis Casao y Merced Vázquez Menor, instalaron formalmente a ese instituto en Tabasco.

Por la dirigencia del PAN tabasqueño pasaron Evia, Casao y Vázquez Menor; les siguieron José González, Humberto Aguilar Coronado, Andrés del Valle, Fortino Hernández, Alicia Céspedes, Arnulfo Cueva, Nicolás Alejandro León Cruz, en una primera etapa.

Félix Jorge David Samberino, fue interino, quien entregó el mando a Alfredo Filigrana, el cual a su vez dejó el cargo a René Messeguer. Eran tiempos en los que el PAN todavía no se constituía en Comité y estaba a cargo de un delegado del CEN.

Le tocó más tarde a Francisco Macossay la reorganización panista del 2001, ya con el empuje de un partido en la Presidencia con Vicente Fox. Macossay estuvo del 2001 al 2007 como resultado de la reelección para un segundo periodo. Le correspondió también la campaña en Tabasco de Felipe Calderón.

Fallecido Macossay, 42 consejeros eligieron a Gonzalo Fócil como sustituto luego de un breve interinato de Pedro Hidalgo Cáceres. Para entonces comenzaban a mostrarse públicamente la formación de dos bloques en el PAN tabasqueño que se habían venido perfilando desde mucho antes. Así, en la elección del 2008 Nicolás León Alejandro León Cruz –quien había sido destituido como delegado en 1997- ganó con 28 votos de los 54 consejeros; sólo dos votos de diferencia ante el grupo que apoyaba a Antonio Lope Báez (26 votos).

León Cruz pretendió la reelección pero se rindió a la evidencia: le sería difícil obtener la mayoría. En su futuro está la posibilidad de una candidatura para un cargo de representación popular. Sin embargo, a juzgar por quienes constituyeron el bloque de apoyo al nuevo dirigente Jorge Ávalos, las limitadas –hasta ahora- posiciones seguras del PAN en Tabasco estarán muy peleadas. Son partidarios de Ávalos entre otros notables panistas los tres diputados locales Juan Cáceres, Alberto de la Cruz y Javier Calderón, así como los alcaldes de Balancán, Milton Lastra y de Emiliano Zapata, Miguel Jiménez, al igual que Gonzalo Fócil y Gerardo Priego, delegados federales como Antonio Lope Báez, entre otros aspirantes.

Interesante será el ajuste en los diversos grupos de un partido que por primera vez participará en las elecciones locales no sólo como opositor, sino con dos municipios en su haber.

AL MARGEN

ESTA SEMANA, del 13 al 15 de septiembre, se festejarán los 20 años de establecida la especialidad de Comunicación, adscrita a la División Académica de Ciencias y Artes de la UJAT, área dirigida actualmente por Roberto Carrera. Habrá concursos de cortometraje, fotografía, periodismo y radio, así como un foro de egresados. Buena oportunidad para un balance y revisión de expectativas.

LA DISPUTA por la dirigencia del PRD en Tabasco se trasladó a la demarcación de Centro. El profesor Antonio Solís Calvillo recibió el nombramiento de dirigente municipal en sustitución de Gerardo Gaudiano; sin embargo otro grupo, identificado con Juan Manuel Fócil, desconoció la legalidad de esa elección y anunciaron que la nueva dirigente es en realidad María Eugenia Falcón. Faltan otros comités municipales. (vmsamano@yahoo.com.mx)